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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ã à ç å ò à  î ñ í î â à í à
5  ì à ÿ  1 9 1 2  ã î ä à
Â.  È.  Ë Å Í È Í Û Ì №30 (30962)                                     24—25 марта 2020 года                     ●● Цена свободная

Курьер новостей

РОСТОВСКИЙ ВЕТЕРАН
ЧЕРЕЗ ПРОКУРАТУРУ ДО�
БИЛСЯ ПЕРЕРАСЧЁТА
ПЕНСИИ. В Октябрьском
сельском районе Ростовской
области ветеран Великой
Отечественной войны, инва�
лид третьей группы обратил�
ся в прокуратуру с просьбой о
проверке правильности на�
числения пенсионной выпла�
ты. Проверка выявила нару�
шения, которые допустили
сотрудники межрайонного
отдела управления Пенсион�
ного фонда. Так, с 2014 года
ветеран не смог добиться учё�
та периода работы в годы Ве�
ликой Отечественной войны
и наличия медали «За добле�
стный труд в Великой Отече�
ственной войне 1941—1945
гг.». Кроме того, в общий тру�
довой стаж не были включе�
ны периоды работы в колхозе
«Большевик» Цимлянского
района.

ДЕСЯТКИ НОВОСИБИР�
ЦЕВ ПОГИБЛИ НА ПОЖА�
РАХ С НАЧАЛА ГОДА. В Но�
восибирской области с нача�

ла года произошло 866 пожа�
ров, спасены 128 человек, по�
гибли 48. Такие данные сооб�
щили в региональном управ�
лении МЧС РФ. В ведомстве
уточняют, что в регионе со�
храняется вероятность воз�
никновения бытовых пожа�
ров из�за нарушений элемен�
тарных правил пожарной бе�
зопасности.

ЖИТЕЛЯМ ДНР И ЛНР
РАЗРЕШИЛИ ВЪЕЗД В
РОССИЮ. Правительство
РФ, несмотря на пандемию
COVID�19, разрешило жи�
телям Донецкой и Луган�
ской народных республик
(ДНР и ЛНР) въезд на тер�
риторию России. Об этом
сказано в распоряжении,
обнародованном на портале
правовой информации. Ре�
шение продиктовано эконо�
мической и транспортной
блокадой региона со сторо�
ны Украины.

В ДАГЕСТАНЕ БОЛЕЕ
95% ИСТОЧНИКОВ ВОДО�
СНАБЖЕНИЯ НЕ СООТ�
ВЕТСТВУЮТ САНПИН, со�

общает управление Роспо�
требнадзора. «В системе цен�
трализованного хозяйствен�
но�питьевого водоснабже�
ния городов и районов экс�
плуатируются 1642 источни�
ка питьевого централизован�
ного водоснабжения, из ко�
торых не отвечают требова�
ниям санитарных норм и
правил 96,6% (1587) по при�
чине отсутствия зон санитар�
ной охраны (ЗСО) и несо�
блюдения требований к са�
нитарной охране водных
объектов от загрязнений», —
говорится в релизе.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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В стране углубляется социально�экономичес�
кий кризис. Обвал цен на нефть и падение кур�
са рубля неизбежно ведут к повышению цен на
продукты питания, лекарства и другие товары
первой необходимости. Ситуация усугубляется
наступлением эпидемии коронавируса. 

В этих условиях президент Российской Феде�
рации обратился к населению страны с призы�
вом проявить сплочённость и единство дейст�
вий. Но деструктивные, полукриминальные си�
лы организовали очередную рейдерскую атаку
на лучшее сельхозпредприятие России и Евро�
пы — совхоз имени Ленина и его руководителя
П.Н. Грудинина. 

Однако на защиту предприятия поднялись
простые люди. Более тысячи работников пред�
приятия и жителей посёлка совхоза, активистов
КПРФ, наших сторонников из народно�патри�
отических сил окружили живой стеной здание
правления, где находился П.Н. Грудинин. Энер�
гично сработали блогеры и журналисты из чест�
ных информационных агентств. Прямая транс�
ляция этих событий одним из Ютьюб�каналов

позволила стране увидеть позорную физионо�
мию захватчиков в режиме реального времени. 

Наши активные действия вынудили рейдеров
и их покровителей отступить. Это пример того,
как воля народа может разрушить замыслы бан�
дитов и их покровителей. 

Я благодарю всех, кто принял участие в отра�
жении ещё одной попытки захвата совхоза име�
ни Ленина. Убеждён, что объединение всех ле�
вопатриотических сил вокруг КПРФ, вокруг
программы, выработанной на недавнем II Ор�
ловском международном экономическом фору�
ме, позволит нам справиться со всеми бедами,
обрушившимися на нашу страну, и выйти на
курс успешного развития. 

Вместе с тем мы обязаны сохранять бдитель�
ность. Продолжается аналогичная атака на пре�
красно работающий совхоз «Звениговский» в Рес�
публике Марий Эл. Поэтому мы должны сохра�
нять готовность номер один к отражению атак на
народные предприятия и в целом к отражению
наступления на интересы народа!

Г.А. ЗЮГАНОВ.

Народ дал отпор атаке 
на совхоз имени Ленина, 

но мы обязаны 
сохранять бдительность

Заявление Председателя ЦК КПРФ

Осторожно, провокация!

Р АНО УТРОМ все входы и
выходы в административ�
ное здание предприятия

перегородили вооружённые
люди в чёрной форме. Как по�
зднее выяснилось, это были су�
дебные приставы. Они хотели
сорвать заседание акционеров
и задним числом вручить Пав�
лу Грудинину некую повестку.

Увидев вооружённых людей
в чёрном, вокруг здания нача�
ли собираться местные жите�
ли, которые вызвали полицию.
Приехавшие сотрудники поли�
ции бездействовали, отказав�
шись проверить документы у
вооружённых людей. Ситуация
очевидная, это рейдерский за�
хват. Крупнейший латифун�
дист Московской области, де�
путат�«единоросс» Саблин
вместе с рейдером Палихатой
положили глаз на 2000 гекта�
ров сельхозугодий, находя�
щихся возле МКАД, и не пер�
вый год пытаются их захватить.

Надо отдать должное дирек�
тору совхоза Павлу Грудинину,
который пустил на предприя�
тие руководителя судебных
приставов, но только вместе со
своим адвокатом. После по�
пытки задним числом вручить
Грудинину какие�то докумен�
ты, руководитель приставов
буквально дал дёру, а Павел Ни�
колаевич вышел к собравшим�
ся и рассказал о случившемся.

Рейдеры пытались предот�
вратить проведение собрания,
на котором Грудинина выбра�
ли директором. Главный судеб�
ный пристав пытался задним
числом вручить повестку о воз�
буждении в отношении него
уголовного дела и заблокиро�
вал весь административный
корпус. Пристав, в нарушение
закона, сделал вид, как будто
он что�то вручил. Он пытается
в интересах рейдеров возбу�
дить уголовное дело о том, что
как будто бы Грудинин не вы�

полняет решение суда. Хотя
решение суда нужно вначале
получить и прочитать, а зад�
ним числом этого Грудинин
делать не хочет. 

Теперь Грудинина вызывают
в Красногорск. Там у них спе�
циальный отдел по особо важ�
ным делам. Оказывается, рей�
дерский захват совхоза — это
особо важное дело. Также в
Красногорске должен был со�
стояться очередной суд, но его
отложили из�за коронавируса
на неопределённое время, по�
этому никаких решений не бы�
ло принято. 

Почему они хотят помешать
избранию Грудинина на пост
директора? Всё дело в праве
подписи финансовых доку�
ментов. Если не будет права
подписи — значит, зарплату
люди перестанут получать.
Тогда они начнут увольняться
и искать другую работу. Это
грозит развалом предприятия.

В.Е. ГЛОТОВ,
первый секретарь Ленинского

райкома КПРФ.
Московская область.

Рейдерам в чёрном
пришлось ретироваться

В четверг, 19 марта, состоялось за�
седание акционеров совхоза имени Ле�
нина, на котором в очередной раз из�
брали директором П.Н. Грудинина.
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Кубань встретила автопробег

П РОЕХАВ в течение двух дней по
памятным боевым местам Се�
вастополя, а затем — Республи�

ки Крым, включая Феодосию и ещё
один город�герой — Керчь, участники
автопробега вечером 19 марта по
Крымскому мосту прибыли на кубан�
скую землю. Недалеко от Тамани их
тепло встретили активисты КПРФ и
беспартийные патриоты Темрюкского
района во главе с первым секретарём
райкома партии, депутатом городско�
го Совета С.И. Перковым.

На следующий день, 20 марта, ко�
лонна прибыла на знаменитую «Воен�
ную горку» в Темрюке. Это — самая
высокая точка района, с которой хо�
рошо просматриваются окрестности,
в том числе побережье Чёрного моря,
куда в октябре 1943 года были сброше�
ны остатки гитлеровской армии.

На мемориале было проведено тор�
жественное мероприятие. Участников
акции приветствовал секретарь Крас�
нодарского крайкома КПРФ А.М. Са�
фронов, выступил координатор акции
В.Р. Родин, своё слово сказали и дру�
гие активисты, были возложены цве�
ты к памятнику.

На мемориале была развёрнута двух�
сотметровая копия Знамени Победы. А
далее участники марша направились в
город�герой Новороссийск. 20 марта
там их встретили активисты городского
отделения КПРФ во главе с руководите�
лем Союза советских офицеров Кубани,

членом бюро Краснодарского крайкома
КПРФ генерал�майором А.И. Топчим и
первым секретарём горкома партии В.В.
Пронькиным. Встреча произошла у па�
мятника «Героям�танкистам», на пере�
вале при въезде в Новороссийск.

Далее красная колонна проследова�
ла на легендарную Малую Землю, где
к мемориалу в честь воинов�освобо�
дителей были возложены цветы и ве�
нок в форме красной звезды. Рядом
была развёрнута масштабная копия
Знамени Победы. 

Большое впечатление на участни�
ков акции произвело посещение му�
зея на Малой Земле. 

Ещё одна остановка была сделана у
памятника «Рубеж», у стен цементно�
го завода «Октябрь». Далее участники
акции направились к городу воинской
славы Туапсе.

Пресс�служба 
Краснодарского крайкома КПРФ.

17 марта, в день, ког�
да отмечалась очеред�
ная годовщина Всесо�
юзного референдума о
сохранении СССР, в го�
роде�герое Севасто�
поле стартовал авто�
мобильный марш�эс�
тафета «Наша Великая
Победа».

П ЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ
Куйбышевского райкома
КПРФ Сергей Горлов в

своём выступлении на митинге
заявил:

— Поправками к Основному
Закону, которые были предло�
жены и приняты парламентом
РФ, ситуацию в стране не ис�
править. Все богатства России
как были, так и останутся в ру�
ках кучки лиц, обокравших на�
род. Только социализм обеспе�
чит устойчивое развитие России.

Та же мысль прозвучала в
выступлении координатора
Самарского областного отделе�
ния Левого фронта Виктора
Миняшева. Он под аплодис�
менты собравшихся предложил
отправить Путина в отставку: 

— Это будет лучшая поправ�
ка в нашу Конституцию.

Когда чиновники озабочены
только сохранением своей влас�
ти и награбленного, о порядке в
стране говорить не приходится.
В Самаре за годы так называе�

мой перестройки поменялось
немало губернаторов. Все мно�
го обещали, но мало делали. Те�
перешний глава региона Дмит�
рий Азаров тоже обещал вер�
нуть ветеранам льготный про�
езд на городском транспорте,
разобраться с коммунальными
тарифами и дорожным строи�
тельством. Но в полном объёме
своих обещаний не выполнил. 

— Не справился? Уходи! —
требовал один из плакатов в
руках митинговавших. 

Недавно коммунисты Са�
мары выступили против пере�
дачи карет «скорой помощи»
в частные руки. Но чиновни�
ки от своей затеи отказаться
не спешат. Расчёт на то, что
народ повозмущается и
умолкнет. Житель района

Александр Чумаков предупре�
дил министерство здраво�
охранения и тех, кто за ним
стоит, что протест будет толь�
ко нарастать. 

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

Против президентского
самодержавия

Куйбышевский район Самары — это южная часть города, растянувшегося на три
десятка километров вдоль Волги. В его окрестностях крупные промышленные
предприятия и целый набор не менее крупных социальных проблем, связанных с
ростом тарифов на услуги ЖКХ, с мусорными поборами, с плохим транспортным и
медицинским обслуживанием. Но жители этой самарской окраины, которые в ми�
нувшую субботу вышли на митинг по призыву райкома КПРФ, возмущены не толь�
ко произволом местных чиновников, но и теми махинациями, что затеяла власть с
Конституцией страны, готовя президентское самодержавие.

О ЧЕВИДЦЫ СООБЩА�
ЮТ, что полицейские
действовали жёстко — с

применением удушающих за�
хватов и перцового газа.

— Ни у одного не было жето�
на на груди, который положено
носить на службе, все они от�
казывались предъявлять удос�
товерения и представляться —
по сути, это были просто неиз�
вестные люди в форме, похо�
жей на полицейскую, да ещё и
в чёрных масках, — отметил де�
путат�коммунист Мосгордумы,
секретарь МГК КПРФ Павел
Тарасов, участвовавший в этих
событиях. 

Выяснив, что никаких до�
кументов на проводимые ра�
боты нет, П. Тарасов потребо�
вал остановить их. Это срабо�
тало: несколько часов ничего
не происходило. Люди обща�
лись, а полиция цепочкой

стояла вдоль возводимого за�
бора.

К вечеру началось. Боль�
шинству из тех, кто попал в от�
деление, были выписаны
штрафы за неповиновение по�
лиции. Некоторых могут от�
править под арест на срок до 15
суток. Об этом рассказал адво�
кат Дмитрий Захватов, пред�
ставляющий интересы против�
ников строительства. Всего в
ходе столкновений с полицией
было задержано 63 человека.

Местные жители и активис�

ты встревожены тем, что шоссе
прокладывают возле могиль�
ника Московского завода по�
лиметаллов, где десятилетиями
закапывали радиоактивные от�
ходы. В последние дни ситуа�
ция обострилась: начались
строительные работы, и проте�
стовать на склон холма пришли
около тысячи человек.

По словам муниципального
депутата столичного района
Печатники Сергея Власова, 18
марта, когда он побывал на ме�
сте работ в сопровождении

строителей, то сразу, после того
как техника принялась корче�
вать деревья, дозиметр показал
стремительное повышение
уровня радиации. Рабочие же в
это время были без какой�либо
защитной экипировки.

— Альфа�активные торий�
232 и радий�226 были обнару�
жены непосредственно на уча�
стке, по которому планируется
строить Юго�Восточную хорду,
— добавил глава межрегио�
нальной общественной орга�
низации «Центр защиты прав

собственников жилья» Арка�
дий Павлинов.

В случае если тысячи тонн
заражённой земли раскопают,
ветер может разнести радиоак�
тивную пыль по всему городу и
за его пределы. Последствия
для здоровья жителей будут ка�
тастрофическими, предупреж�
дают экологи.

Противостояние около завода
полиметаллов продолжается не�
сколько месяцев и упирается в
отсутствие конструктивного ди�
алога между протестующими и
московскими властями. При
этом мэр Москвы Сергей Собя�
нин признаёт наличие на отве�
дённой под строительство терри�
тории радиоактивных отходов.

Компании «Радон» из бюд�
жета выделено 80 миллионов
рублей на исследования почвы
и проведение дезактивации.
Однако несущие здесь месяца�
ми дежурство жители не видят
радоновцев, исследования не
ведутся. Вместо них в районе
могильника вовсю работает
строительная техника, а терри�
торию охраняет полиция.

Само же строительство «ра�
диоактивной хорды», как её
называют москвичи, ведёт
компания «Мостотрест», при�
надлежащая другу детства Вла�
димира Путина миллиардеру
Аркадию Ротенбергу, которому
16 марта президент вручил ме�
даль Героя Труда России. Стоит
также отметить, что, по дан�
ным «Форбс», именно в этот
день состояние миллиардера
«на фоне паники из�за корона�
вируса, падения цен на нефть и
обвала курса рубля» выросло
на 233 млн долларов.

Подготовил 
Иван ГОРОВ.

Адреса сопротивления

Хорда вонзается 
в ядерный могильник

В Москве, у желез�
нодорожной платфор�
мы «Москворечье»,
где начато строитель�
ство Юго�Восточной
хорды через террито�
рию ядерного могиль�
ника, 19 марта про�
изошли столкновения
между силовиками и
местными жителями,
выступившими против
этого, по их мнению,
крайне опасного про�
екта. В итоге протес�
товавших оттеснили
от места строительст�
ва. Многие были за�
держаны. 

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится подписка  
на газету «Правда» на май — июнь 2020 года.

Наш индекc остаётся 
прежним — 50102.

Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, приведены в 1�м то�
ме Объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень
просто: его обложка — зелёного цвета.

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Книга�Сер�
вис»: www. akc.ru; www.pressa�rf.ru или направив письмо в произвольной форме по электронному
адресу: public@akc.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга�Сервис» и по факсу:
(495) 680�90�48. С юридическим лицом, по желанию, заключается договор на оказание услуг и
предоставляется полный комплект бухгалтерских документов.
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Парламентский дневник

Мини�футбол

Сахалин — не Венесуэла
В субботу, 21 марта, в Южно�Сахалинске,

на площади Победы, состоялся митинг против
повышения цен на бензин в рознице. Акцию
санкционировали городские власти. Тем не
менее организаторы были вынуждены ограни�
чить число присутствовавших из�за ситуации с
распространением коронавируса.

Н АКАНУНЕ они обзва�
нивали желавших по�
участвовать в акции с

просьбой не приходить на
площадь, во избежание массо�
вого скопления людей. А для
того чтобы выразить свой
протест, подписные листы, на
которых можно оставить авто�
граф, были размещены в
крупных торговых центрах и
магазинах города. Свою под�
пись здесь можно будет оста�
вить в любой день до 30 марта.
А непосредственно на митин�
ге их было собрано 180. 

Плакаты собравшихся пест�
рели самыми разными лозун�
гами: «Нефть — достояние
Сахалина! Три рубля — цена

бензина!», «Алё? Дешёвое
топливо? Валера, это Саха�
лин, а не Венесуэла».

Требования, отражённые в
принятой на митинге резо�
люции: снизить акцизы на
топливо, ввести льготы для
жителей Сахалинской облас�
ти и рассмотреть возмож�
ность строительства в регио�
не нефтеперерабатывающего
завода. Документ активисты
планируют отправить в голо�
вной офис «Роснефти» в
Москву, президенту и пре�
мьер�министру страны. 

По сообщениям
информагентств.

Фото с сайта astv.ru

Августейшие перлы

Пробуждение
от спячки

Наёмные работники в России всё чаще стали постигать
смысл забытой аксиомы о том, что за свои права 
эффективнее бороться не в одиночку, а сообща

Капитализм в России за тридцать последних лет своего существования
не принёс людям труда никаких приятных сюрпризов. Всё то же: эксплуа�
тация, переработки, экономия на зарплатах, невыплаты, сокращения,
увольнения… В одиночку бороться с хозяевами и начальством, за которы�
ми стоит вся махина государственной поддержки, практически бесполез�
но. «Старые», или «традиционные», профсоюзы в трудовых спорах чаще
всего выступают на стороне работодателя.

ТРУДЯЩИЕСЯ давно уже
поняли, что спасение уто�
пающих — дело рук самих

утопающих, отстаивать свои
права нужно объединёнными
усилиями. Но от понимания до
практических шагов, как изве�
стно, дистанция огромного раз�
мера. Как всегда, пример пока�
зал рабочий класс, когда ещё в
начале 1990�х годов появились
независимые профсоюзы гор�
няков, моряков, металлургов,
докеров и многие другие. Тогда
в забастовках и акциях протеста
рабочих участвовали сотни ты�
сяч человек по всей стране.

С тех пор рынок труда в
России значительно изменил�
ся. Согласно статистическим
данным, за последние три де�
сятка лет в стране сократилось
производство трaктoров нa
кoлёснoм хoдy в 15 рaз,
кoрмoyбoрoчных кoмбaйнов
— в 20, зeрнoyбoрoчных — в 11

рaз, экскaвaтoров — в 17,
бyльдoзeров в 29, трaктoров
гyсeничных — в 270 рaз (!). Тя�
жёлoe мaшинoстрoeниe, про�
изводство стрoитeльной и
сeльскохoзяйствeнной тeхни�
ки и с ними связaнных
кoмплeктyющих yничтoжeны
eдвa ли нe пoлнoстью. Прак�
тически рухнул выпуск трол�
лейбусов, автобусов, самолё�
тов, вертолётов. В современ�
ной России практически не
производятся отечественные
мотоциклы, телефоны, фото�
аппараты, телевизоры, совре�
менные станки, часы, персо�
нальные компьютеры, не
шьётся в каких�либо значи�
мых масштабах одежда и
обувь… Да много чего ещё.

А ведь всё это означает не
только исчезновение отечест�
венной продукции, но и мас�
сового рабочего класса. С дру�
гой стороны, массово появля�
ются «новые трудящиеся»: со�
трудники охраны и бытовых
услуг, офисные и торговые ра�
ботники, бюджетники и чи�
новники, другие представите�
ли постиндустриального ми�
ра. Это тоже трудящиеся, их
тоже эксплуатируют, их трудо�
вые права также нарушают. Но
в отличие от рабочего класса,
им очень трудно даётся объе�
динение, ведь зачастую здесь
каждый конкурент друг другу,
каждый сам за себя, чем и
пользуются их работодатели,
руководствуясь простой исти�
ной: разделяй и властвуй.

Однако возникла оптимис�
тичная тенденция последних
лет: людям надоело бояться и
они поняли, что молчаливой
покорностью ничего не до�

бьёшься, кроме ухудшения
своего положения. Начали по�
являться действительно неза�
висимые, порой очень не�
большие, но зубастые новые
профсоюзы. 

Самыми боевыми на сего�
дня, безусловно, являются
профсоюзы рабочих россий�
ских филиалов мировых авто�
гигантов, таких как «Форд» во
Всеволожске Ленинградской
области или завода «Фольк�
сваген» в Калуге, а также
профсоюзы врачей и препода�
вателей. 

Само рождение таких проф�
союзов связано с немалыми
трудностями: увольнениями
инициаторов, давлением на
желающих объединиться,
подкупом колеблющихся,
прямым прессингом властей,
чаще всего выступающих на
стороне работодателя. Однако
новые профсоюзы не только

выживают, но и закаляются в
борьбе. Хотя, как признавался
мне один из активистов неза�
висимого профсоюза меди�
ков, самыми главными про�
блемами он видит даже не
противодействие властей, рас�
сматривающих их деятель�
ность чуть ли не как полити�
ческую оппозицию, и не на�
пор работодателя, но страх,
равнодушие, неумную покор�
ность, атомизированность,
неверие в возможность успеха
объединённых действий, от�
сутствие солидарности самих
работников. Хуже того: добив�
шись с помощью профсоюзов
защиты своих интересов, не�
которые просто выходят из
него, чтобы не навлекать на
себя гнев начальства.

И всё�таки люди понемногу
приходят к мысли о том, что
безмолвной покорностью
проблемы не решаются. Со�
гласно информации Центра
социально�трудовых прав, из
2070 протестных акций, за�
фиксированных в прошлом
году, на трудовые протесты
приходится 277. По его дан�
ным, важным фактором про�
явления протестной активно�
сти стали разногласия между
работниками и работодателя�
ми в секторах, где цифровиза�
ция, с одной стороны, приве�
ла к существенному увеличе�
нию предложения на рынке
труда, с другой стороны, необ�
ходимость объединять разроз�
ненных работников в секто�
рах, переживающих так назы�
ваемый эффект уберизации
(от названия компании Uber
— замена посредников�людей
цифровыми платформами). 

Сегодняшний этап разви�
тия этих маленьких, но уда�
леньких профсоюзных орга�
низаций знаменуется их не�
большими, но неуклонно рас�
тущими победами. Боевые но�
вые профсоюзы медиков ста�
ли грозой нерадивых главвра�
чей, которые в своём совер�
шенно незаконном стремле�
нии не пустить представите�
лей профсоюза даже просто на
территорию их лечебного уч�
реждения пользуются всеми
возможными методами вплоть
до закрытия всех дверей или
экстренного вызова Росгвар�
дии. Используя метод италь�
янской забастовки, которая
заключается в «работе по пра�
вилам» (то есть в соответствии
с нормами Трудового кодекса
РФ, без переработок и сверх�
нагрузок, незаконно навязы�
ваемых медработникам адми�
нистрацией лечебных учреж�
дений), членам профсоюза
удаётся отменить «штрафную»
систему и добиться повыше�
ния зарплат медиков, как, на�
пример, было в Удмуртии.

Благодаря усилиям незави�
симого профсоюза в начале
этого года стали выплачивать
долги по зарплате консьержам,
обслуживающим дома нового
микрорайона в подмосковных
Люберцах. В борьбу за свои тру�
довые права втягиваются сего�
дня даже работники государст�
венного Банка России, чей не�
зависимый профсоюз уже не�
сколько лет противостоит со�
кращениям и дискриминации
персонала. Своё влияние он на�
чал оказывать уже и на рядовых
сотрудников коммерческих
банков, которые также страда�
ют от нарушения их трудовых
прав. В феврале этого года пер�
вичка независимого профсоюза
появилась в Санкт�Петербурге
в одном из многофункциональ�
ных центров предоставления
государственных и муници�
пальных услуг. Заявили о себе
профсоюзные ячейки на сель�
хозпредприятиях и в МУПах. И
даже среднеазиатские гастар�
байтеры начинают вливаться в
ряды активных членов незави�
симых профсоюзов.

Конечно, новым организа�
циям существовать приходит�
ся в максимально тяжёлых ус�
ловиях. И хотя вмешательство
работодателей и государствен�
ных органов в деятельность
профсоюза запрещено зако�
ном, они ещё как вмешивают�
ся! В ход идёт всё. Мелкие, но
чувствительные для простых
людей пакости, вроде невыда�
чи бесплатных проездных на
общественный транспорт ис�
ключительно членам нового
профсоюза и перевод водите�
лей в кондукторы на Ижев�
ском муниципальном пред�
приятии. Вплоть до незакон�
ного отказа в предоставлении
ежегодного оплачиваемого от�
пуска и увольнения, как слу�
чилось с заместителем предсе�
дателя первичной профсоюз�
ной организации в Банке Рос�
сии. Увольнения, вызов к сле�
дователю, давление на близ�
ких, привлечение к админист�
ративной ответственности,
невыплата премий и т.д. — вот
основные методы борьбы ра�
ботодателя с людьми, которые
не желают мириться с бессо�
вестной эксплуатацией.

Однако новые небольшие
профсоюзы, как стойкий оло�
вянный солдатик, не только
выстаивают, но в последнее
время и набираются сил. Не в
последнюю очередь, видимо,
этому способствует общее
ухудшение положения с права�
ми трудящихся в стране. Лю�
дям осточертело молча стра�
дать и гнуть выю. В объедине�
нии многие видят свет в конце
туннеля, возможность сообща
выбраться из трясины неспра�
ведливости и унижения. Дума�
ется, мы скоро увидим новое
массовое возрождение борьбы,
в том числе и представителей
самых неожиданных профес�
сий, за свои трудовые и чело�
веческие права.

Мария ПАНОВА.

ТАКИМ ОБРАЗОМ, намеченный на апрель «Фи�
нал четырёх» Лиги европейских чемпионов по
мини�футболу также откладывается. Напомним,

что проведение этого самого престижного финально�
го турнира среди европейских мини�футбольных клу�
бов было запланировано на 24—26 апреля в Минске.
Россию в этом турнире представляют две команды —
чемпион страны МФК «Тюмень» и вице�чемпион —
МФК КПРФ. Их соперники в полуфинальных матчах
— два испанских клуба: «Эль Посо» («Мурсия») и
«Барселона» соответственно.

В Ассоциации мини�футбола России (АМФР) и ру�
ководстве МФК КПРФ с пониманием отнеслись к ре�

шению УЕФА. Все мини�футбольные турниры, вклю�
чая и главный — чемпионат России в Суперлиге, в на�
шей стране приостановлены. Сроки их возобновления
будут скоординированы с соответствующими реше�
ниями УЕФА.

И всё же подобное развитие событий, хотя и ста�
ло вполне ожидаемым и оправданным со всех то�
чек зрения, оставляет, тем не менее, досадный оса�
док, причём — по двум причинам сразу. Во�пер�
вых, финальный турнир намечен в Минске, а Рес�
публика Беларусь остаётся единственной страной в
Европе, где коронавирус до сих пор не приобрёл
характера эпидемии, хотя отдельные случаи забо�

левания также зафиксированы. Именно здесь, в
отличие от всех остальных европейских стран, не
введён запрет на массовые спортивные соревнова�
ния, в частности продолжается национальный
чемпионат по футболу. Отсюда вывод, что если бы
эпидемиологическая ситуация в Европе не была бы
столь катастрофичной, Минск вполне смог бы
принять мини�футбольный «Финал четырёх» в на�
значенные сроки.

Вторая же причина в том, что именно к середине
марта наша команда — МФК КПРФ — набрала от�
личную спортивную форму и вполне могла бы по�
дойти к решающим матчам в Минске в качестве од�

ного из фаворитов турнира. На момент объявления
вынужденного перерыва в чемпионате российской
Суперлиги — 18 марта наш коллектив является ли�
дером турнира, опережая на два очка команду «Газ�
пром�Югра» и на девять(!) — идущую третьей «Си�
нару» из Екатеринбурга. Кстати, свой последний
матч до объявления паузы в чемпионате МФК
КПРФ сыграл именно со своими принципиальны�
ми соперниками в борьбе за самые высокие места —
уральцами, победив их на своей домашней площад�
ке со счётом 4:2. С учётом того, что до окончания
чемпионата всем командам осталось провести по
6—8 матчей, шансы МФК КПРФ как минимум по�
вторить прошлогодний успех, когда команда стала
второй по итогам «регулярки», весьма велики.

Теперь же остаётся запастись терпением и ждать
дальнейшего развития событий.

Пётр НИКОЛАЕВ.

На днях Союз европейских футболь�
ных ассоциаций (УЕФА) из�за панде�
мии коронавируса COVID�19 принял
решение о приостановлении и пере�
носе всех соревнований под своей
эгидой как среди клубов, так и среди
сборных команд до особого распоря�
жения. Все такие соревнования и мат�
чи (включая товарищеские) для клу�
бов и национальных команд, как для
мужчин, так и для женщин, отложены
до особого уведомления. Решения о
сроках проведения будут приняты и
объявлены в надлежащее время, —
сообщает официальный сайт УЕФА.

«Финал четырёх» в Минске перенесён

Задачка про бассейн
с двумя трубами

Продолжает своё шествие по Рунету затеянный
агентством ТАСС сериал мини�интервью В. Путина
«20 вопросов Владимиру Путину», который, как ут�
верждают авторы, «призван подвести промежуточ�
ные итоги двадцатилетнего пребывания Владими�
ра Путина у власти». Серии публикуются постепен�
но. Поэтому откровения президента не сразу, а
лишь со временем доходят до общественности. 

МЫ НЕ станем реклами�
ровать новое изобрете�
ние кремлёвских про�

пагандистов, а лишь воспользу�
емся случаем, чтобы процити�
ровать некоторые весьма харак�
терные и принципиальные из
откровений. К примеру, вот что
Владимир Владимирович дума�
ет о бегстве капитала из России.

В последние годы из Рос�
сии «утекло немного денег,
если иметь в виду, сколько
притекло», сказал Путин.
«Отток капитала имеет место
быть, это совершенно оче�
видно. Но в разные годы это
было по�разному», уточнил
он, добавив, что приток и от�
ток капитала — это «естест�
венный процесс».

Это напоминает школьную
задачку про бассейн и две тру�
бы. Через одну вода втекает, а
через другую — вытекает.
Сколько же конкретно вытек�
ло, если, по определению Пу�
тина, это «немного»?

По данным ЦБ, с 2000 года
(то есть со времени «воцаре�
ния» Путина) суммарный чис�

тый отток капитала из России
составил 681 млрд долларов. В
пересчёте на размер экономи�
ки эта сумма приближается к
40% российского ВВП.

Максимальный годовой чи�
стый отток капитала из РФ
был зарегистрирован в 2008�м
(133,6 млрд долларов) и в 2014
году (152,1 млрд долларов).

…И всё�таки даже тех, кто
лоялен к режиму СМИ, подоб�
ная логика коробит. Один из
финансовых порталов озагла�
вил изложенные нами факты
так: «Путин назвал незначи�
тельным отток капитала из
России на 681 млрд долларов».
Ну, а что можно ещё добавить к
такой оценке? Пожалуй, и без
оценок всё ясно. Ну разве что
поделить названную сумму на
всё население России, включая
младенцев (146745098 человек
по состоянию на март 2020 го�
да)?  Получится, что у каждого
из нас украли по 4640 долларов
и 70 центов. Для миллионов
россиян это зарплата за год.

Пётр СИДОРОВ.
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Набатом прозвучало выступление председателя Комитета Госдумы по ре�
гиональной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока Николая Хари�
тонова, представившего 19 марта палате законодательную инициативу ком�
мунистов о снижении для дальневосточников возраста выхода на страховую
пенсию. Реализуемая программа развития Дальнего Востока не способна ос�
тановить обезлюдение региона. Нужны более радикальные меры. И как одну
из них коммунисты предложили поворот пенсионной «реформы» вспять. 

З А 2018 ГОД миграционная убыль населения
Дальневосточного округа составила почти
37 тысяч человек, в 2019 и в 2020 годах эта

тенденция сохранилась. Демографическая кри�
вая также ползёт вниз. В 2019 году число умер�
ших превысило число родившихся на 15 процен�
тов, коэффициент естественной убыли населе�
ния составил 1,7. Особенно тяжёлая демографи�
ческая ситуация в Приморском и Хабаровском
краях, Амурской области и Еврейской автоном�
ной области, то есть в регионах, где проживает
большая часть населения Дальнего Востока. 

Продолжительность жизни дальневосточни�
ков в среднем на 2 с половиной года меньше
среднероссийских показателей. А в Чукотском
автономном округе разница составляет аж 6 лет.
Мужчины на Дальнем Востоке едва доживают
до 64 лет. Таким образом, значительная часть
жителей Дальнего Востока, особенно на юге ок�
руга, до пенсии, отодвинутой «реформой» на
пятилетку, не доживут.
По ожидаемой продол�
жительности жизни
населения дальневос�
точные регионы, за ис�
ключением Якутии,
среди субъектов Рос�
сийской Федерации
занимают места в про�
межутке между 71�м и
85�м. Всё это является
прямым следствием
тяжёлых условий жиз�
ни и низкого качества
услуг здравоохранения,
заметил Николай Ха�
ритонов. По многим
показателям уровня
жизни дальневосточники находятся в худших
условиях, чем жители остальной части России,
что не позволяет достигнуть целей опережаю�
щего развития Дальнего Востока, снижения ми�
грационного потока и привлечения трудоспо�
собного населения, подчеркнул он.

Авторы законопроекта предложили устано�
вить следующие возрастные нормы выхода на
пенсию по старости: 60 лет для мужчин и 55
лет для женщин при наличии страхового ста�
жа не менее 25 и 20 лет соответственно и ста�
жа работы в Дальневосточном федеральном
округе не менее 20 лет. Для дальневосточни�
ков, отработавших не менее 15 лет в районах
Крайнего Севера и не менее 20 лет в прирав�
ненных к ним местностях, предлагалось уста�
новить возраст выхода на пенсию 55 лет для
мужчин и 50 лет для женщин при соблюдении
тех же норм наличия страхового стажа: 25 лет
для мужчин и 20 лет для женщин.

«Дальневосточники тогда окажутся в пре�
имущественном положении по отношению к
другим гражданам», — заявили «единороссы»,
оправдывая своё решение не поддерживать
принятие законопроекта. «Это не преимуще�
ство, а попытка в некоторой степени компен�
сировать более сложные и дорогостоящие ус�
ловия жизни дальневосточников и способст�
вовать сокращению оттока населения, — па�
рировал один из авторов законопроекта Алек)
сей Корниенко. — Ниоткуда так люди не бегут,
как с Дальнего Востока. Они не видят пер�
спектив в развитии этого стратегически важ�
ного для нашей страны региона».

Напрасно коммунисты убеждали парла�
ментское большинство, что снижение пенси�
онного возраста будет для дальневосточников
серьёзным стимулом не покидать этот край.
Превыше государственной целесообразности
и элементарной справедливости «единорос�
сы» поставили некий принцип, якобы не поз�
воляющий наступление пенсионных прав
гражданина связывать с его местом жительст�
ва. Но любому понятно, что это всего лишь
уловка, продиктованная боязнью создать пре�
цедент отмены пенсионной «реформы».

Депутаты�коммунисты внесли свои предло�
жения и по борьбе с распространением корона�
вируса, оформив их как проекты протокольных
поручений. Так, В. Ганзя, Н. Коломейцев, А. Ку�
ринный и Н. Осадчий предложили запросить в
минздраве информацию о возможности прове�
дения тотального скрининга всех заболевших
острыми респираторными инфекциями для вы�
явления инфекции, вызванной вирусом
COVID�19, и о возможности использования

альтернативных методик диагностики, в том
числе опробованных в других странах, но пока
не сертифицированных в Российской Федера�
ции. Сейчас в нашей стране скрининг по выяв�
лению коронавируса проводится только для
больных с внебольничными пневмониями,
граждан, приехавших из ряда стран, и лиц, кон�
тактировавших с больными, заражёнными
COVID�19. Эта диагностика осуществляется
единственным методом, который занимает
много времени и требует подтверждения в про�
фильной лаборатории в г. Новосибирске, что,
конечно, не позволяет оперативно выявлять все
случаи заражения коронавирусом и изолировать
заболевших от окружающих, а это как раз и яв�
ляется залогом успеха в борьбе с опасным забо�
леванием. Комитет Госдумы по охране здоровья
сообщил, что подобный запрос уже сделан.

О. Алимова, В. Ганзя и А. Корниенко внесли
на рассмотрение палаты проект протокольного

поручения Комитету Госдумы по труду, соци�
альной политике и делам ветеранов запросить в
правительстве информацию о планируемых ме�
рах по поддержке населения в период введения
ограничительных мер для борьбы с коронавиру�
сом COVID�19. Депутаты полагают, что в связи
с наметившейся практикой направления граж�
дан в неоплачиваемые отпуска без каких�либо
компенсационных мер со стороны государства в
особенно тяжёлой ситуации окажутся малоиму�
щие граждане и многодетные семьи. Во многих
странах сейчас вводятся дополнительные меры
поддержки населения, такие, например, как
снижение оплаты коммунальных услуг, введе�
ние отсрочки платы по кредитам и ипотеке, а
также прямые единовременные выплаты граж�
данам для того, чтобы те могли обеспечить себя
и свои семьи предметами первой необходимос�
ти на время карантина и вынужденного простоя
в работе. Комитет согласился с этим поручени�
ем, скорректировав немного его формулировку.

В третьем чтении Госдумой приняты зако�
нопроект о защите и поощрении капитало�
вложений в Российской Федерации и сопутст�
вующие изменения в Налоговый и Бюджет�
ный кодексы. Новации предполагают для ин�
весторов стабильность на срок до 20 лет нало�
говых условий, условий землепользования и
градостроительной деятельности, оказания
бюджетной поддержки. Эти льготы коснутся в
первую очередь таких сфер, как авиаперевоз�
ки, туризм и торговля. Изменения будут иметь
обратную силу и распространятся на инвест�
проекты, начало реализации которых прихо�
дится на период начиная с мая 2018 года. 

Поддержав пакет законопроектов, фракция
КПРФ вместе с тем высказала свои критические
замечания. «Не решаются самые главные про�
блемы, которые стоят перед экономикой, —
подчеркнул первый заместитель председателя
Комитета Госдумы по бюджету и налогам Вален)
тин Шурчанов. — Новый закон, к сожалению, не
создаёт механизмов перетока капиталов из от�
раслей, где есть капиталовложения, в те отрас�
ли, которые испытывают в них дефицит, где од�
них только бюджетных средств сегодня не хва�
тает». Ранее принятые законы по поддержке ин�
вестиционной деятельности (об особых эконо�
мических зонах, о территориях опережающего
развития, об особых административных округах
в Калининграде и Владивостоке, о фабрике
проектного финансирования ВЭБа) — из этой
же серии. Действуя точечно, они не дают эф�
фекта для экономики страны в целом. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Единороссам»
Дальний Восток

не нужен

На красных баррикадах

Рабочие взяли завод

ВВЕРХНЕМ УФАЛЕЕ, од�
ном из моногородов Че�
лябинской области, рабо�

чие остановленного НПП «Ми�
крон», специализирующегося
на производстве порошков из
природного камня, самостоя�
тельно запустили завод.

— В День Парижской комму�
ны, 18 марта, рабочие сами
включили производственную
линию, которую хотел продать
глава ООО «СтройТэкУрал»
Михаил Сиземин (у него «Мик�
рон» арендует производствен�
ный участок). От остальной тер�
ритории, которую охраняет
ЧОП, отделились баррикадами
из заполненных пластиковых
мешков (на снимке), — расска�
зал заместитель директора пред�
приятия Игорь Антонюк.

По его словам, Сиземина и
директора охранного предприя�
тия «АЛЕТ» Александра Миро�
нова не пустили на территорию
«исходя из соображений про�
филактики — у них явно была

повышена температура и не бы�
ло респираторов».

— Баррикады возводили 16
человек, которые ранее просили
президента страны Владимира
Путина и главу региона Алексея
Текслера защитить производст�
во от возможного захвата, — до�
бавил замдиректора НПП.

Как пишут рабочие в своём
обращении от 14 февраля к
властям и прокуратуре, по рас�
поряжению Сиземина сотруд�
ники охранного предприятия
не пропускают через проход�
ную завода машины к арендо�
ванному участку. Теперь на
«Микрон» нельзя завозить сы�
рьё и вывозить с его террито�
рии продукцию. 

«Люди остались без работы и
без оплаты за произведённую
продукцию, долг по заработной
плате достиг полумиллиона руб�
лей», — сообщают сотрудники
предприятия.

По сообщениям 
информагентств.
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●● Контейнерный оборот на международном и внутреннем направлениях морского порта
Яшань за последние две недели заметно вырос, что говорит о его возвращении к обычному ре�
жиму работы.

Зреет протест медперсонала:
«Мы не пушечное мясо» 

Младший медицинский персонал в Италии угрожает забастовкой, сообща�
ет еженедельник «Эспрессо». Медсёстры и медбратья жалуются на нехватку
средств защиты и на тяжёлые условия работы, а обещанную правительством
компенсацию в тысячу евро называют «чаевыми» и «постыдной подачкой».

И З�ЗА НЕДОСТАТКА
медицинских масок,
тест�систем, спецхала�

тов и бахил напряжение достиг�
ло высочайшего уровня. Отрас�
левое объединение Ломбардии
и Пьемонта обратилось к пра�
вительству, остро поставив во�
прос о забастовке. «Прибавка в
тысячу евро из указа? Постыд�
ная подачка!» — говорят люди.

Поднимается волна протеста
среди медсестёр и медбратьев
Ломбардии и Пьемонта. «Мы
существуем в условиях разва�
ла», — говорят региональные
секретари профсоюза младше�
го медицинского персонала
«Нёрсинг ап» Клаудио Делли
Карри и Анджело Маккиа. Они
подчёркивают: «Нам срочно
необходимы средства индиви�
дуальной защиты и тест�систе�
мы, мы не пушечное мясо. Мы
становимся носителями ин�
фекции и опасаемся за свои се�
мьи. Говорят, что в указе, кото�
рый должен быть одобрен пра�
вительством, для социальных
работников предусмотрено воз�
награждение в тысячу евро за
то, что мы делаем. Но тысяча
евро — это, не перестаём повто�
рять, жалкая подачка».

Напряжение достигло высо�
чайшего уровня, и объединение
медсестёр и медбратьев Ломбар�
дии и Пьемонта обратилось к
правительству, ребром поставив
вопрос о забастовке представи�
телей этой профессии, наиболее
подверженных заражению.

«Итальянские власти рассчи�
тывают на высокое чувство
долга своих солдат, пока те сра�
жаются в окопах. Однако мы,
медсёстры и медбратья, — не
низкоквалифицированная ра�
бочая сила и требуем, чтобы к
нам относились как к профес�
сионалам — начиная с матери�

ально�технического обеспече�
ния, которого до сих пор не
хватает. Ценой может стать на�
ша собственная безопасность.
Мы напоминаем, что гарантия
нашей безопасности служит га�
рантией и для вас тоже. Посмо�
трите, что происходит там, где
мы заболеваем: информации об
этом вы не найдёте ни в табли�
цах Службы гражданской за�
щиты, ни в региональных дан�
ных. Сколько заразилось мед�
сестёр и медбратьев? Давайте
зададимся вопросом, почему же
эти данные не становятся до�
стоянием общественности? Где
же гарантии безопасности на
рабочих местах для сотрудни�
ков медучреждений?»

Так, секретари профсоюза
Клаудио Делли Карри из Пье�
монта и Анджело Маккиа из
Ломбардии комментируют
протокол безопасности, подпи�
санный 13 марта, и ожидающий
одобрения проект указа прави�
тельства. «Сейчас, когда мы
сражаемся на этой войне, —
подчёркивают они, — нам иной
раз приходится сталкиваться с
необходимостью недельного
ожидания тест�систем для на�

ших медсестёр и медбратьев,
контактировавших с заражён�
ными. Может быть, речь идёт
об умышленной стратегии ком�
паний в области здравоохране�
ния, цель которой — привлечь
внимание к трагической не�
хватке персонала? То есть до�
биться, чтобы мы при любом
раскладе оставались в окопах,
несмотря на положительный
результат анализа?»

Эксперты особо отмечают
отстранённость институтов,
вынужденных в данный мо�
мент принимать кардинальные
и в то же время безрассудные
решения. Медсёстры и мед�
братья негодуют: «Мы тоже
возвращаемся домой к нашим
семьям после долгих, изматы�
вающих смен, тоже боимся и
устали». Правительство долж�
но немедленно принять меры,
чтобы обеспечить защиту и со�
блюдение прав младшего ме�
дицинского персонала и их се�
мей, не теряя времени на бол�
товню. А что произойдёт, если
мы возьмём и опустим руки от
возмущения?»

(ИноСМИ.ру).

Крупнейшее испытание
в истории Евросоюза

«Европейский союз пережил
много кризисов, но COVID�19 со�
трясает его основы», — пишет
швейцарская газета «Нойе цюрхер
цайтунг».

«К РИЗИСЫ — это время правды. Пока�
зал ли Евросоюз в кризисе коронави�
руса своё истинное лицо? Стал ли ки�

тайский грузовой самолёт, приземлившийся 15
марта в Риме с 31 тонной медицинских гумани�
тарных предметов, символом провала ЕС? —
задаётся вопросами журналист Даниэль
Штайнворт. — Во всяком случае, вечером в вос�
кресенье на пустых улицах и площадях Италии
была слышна не ода «К радости» Бетховена,
гимн Европейского союза, а звучал националь�
ный гимн Китая». 

«…Страны ЕС пока не показали себя в этом
кризисе с положительной стороны. Ограничение
экспорта защитных масок и медицинских прибо�
ров, рефлекторно введённое немецким и фран�
цузским правительствами, в то время как министр
иностранных дел Италии Луиджи Ди Майо взы�
вал о помощи, не было хорошо принято в Риме.
Вероятно, сигнал о том, что на хвалёную европей�
скую солидарность в беде полагаться нельзя, был
понят», — указывает автор статьи. 

«Разрозненные действия отдельных государств
можно наблюдать и в пограничном контроле. В

Старом Свете, который всегда гордился своими от�
крытыми внутренними границами, сейчас то и де�
ло опускаются шлагбаумы. Фактически Шенген�
ское соглашение, которое многие считают жемчу�
жиной европейского сотрудничества, оказывается
недействительным, что и понятно, ведь государст�
ва хотят защитить своё население от вируса. Но по�
ка не ясно: не приведут ли пограничный контроль
и запреты въезда к нарушению систем снабжения и
функционирования внутреннего рынка? Тогда на
карту будет поставлен не меньше чем смысл суще�
ствования ЕС», — говорится в статье. 

«Для Евросоюза пандемия коронавируса — это
испытание, которое, возможно, превзойдёт брек�
зит, кризис евро 2008�го или миграционный кризис
2015 года. Стоит только вспомнить о центробеж�
ных силах, которые после последнего долгового
кризиса были спровоцированы направленными на
экономию мерами, чтобы догадаться, какие разно�
гласия могут возникнуть в ходе пандемии корона�
вируса. Конечно, возможно, что ЕС, который бла�
годаря закрытию внешних границ всё ещё выгля�
дит со стороны единым, выйдет из этого кризиса
окрепшим. И пока слишком рано обвинять сооб�
щество стран в полном провале. Однако то, что уже
на этом раннем этапе эпидемии наиболее постра�
давшая страна оказалась брошенной Брюсселем на
произвол судьбы, является плохим предзнаменова�
нием», — констатирует газета.

(Inopressa.ru).

ТАКТИКА КРЕСТЬЯН оказалась
верной: фермер�«кормилец», до
этого от них скрывавшийся, явился

выручать свои транспортные средства.
Невыполнение обязанностей по аренд�
ной плате он объяснил тем, что послед�
ние два года были неурожайными, что го�
сударство дерёт с аграриев непосильные
налоги, а у его хозяйства большие креди�
ты. Эти нелепые оправдания ещё больше
разозлили людей, для которых выплата за
паи — главный источник существования
(работы в украинских сёлах давно нет).

Крестьяне стали обвинять фермера в
моральной нечистоплотности и требо�
вать, чтобы он, подписав соответствую�
щие документы, возвратил арендованные
земельные участки. В ответ Сергей Чех
изобразил из себя законопослушного
гражданина: нет, мол, такие вопросы
должны решаться исключительно в су�
дебном порядке. Поведение фермера
вполне понятно: кто же на Украине будет
расставаться с землёй, которая не сего�
дня�завтра станет товаром?

Но и крестьяне, поставленные на
грань вымирания, тоже не собираются
сдаваться. Они уже обращались к рай�
онным и областным властям, к народ�

ным избранникам и президенту страны.
Никто их не услышал! Поэтому жители
Григорьевки вынуждены приступить к
более радикальным методам борьбы,
которая отнюдь не закончилась блоки�
ровкой фермерской техники и личного
авто Сергея Чеха. 

Конфликт, подобный этому, в «неза�
лежной» далеко не единственный. За�
кон о продаже сельхозугодий, который
собираются принять на Украине, за�
ставляет вспомнить цитату её советско�
го классика Михаила Стельмаха: «Зем�
ля у нас тяжкое дело: кровью пахнет!»
Очевидно, что битва за кормилицу рас�
тянется на весь спектр — от справедли�
вой борьбы (как в запорожской Григо�
рьевке) и до кровавых стычек. Те, кто
это понимает, сегодня бьют тревогу. 

«Открытие рынка земли, которое про�
двигает действующая власть, приведёт к
кровавым столкновениям в стране, — за�

явил в эфире телеканала NewsOne укра�
инский экономический эксперт, акаде�
мик Анатолий Пешко. — Если прави�
тельство и президент не прислушаются к
голосу народа, если не перестанут про�
талкивать идею продажи земли, то по�
следствия будут ужасными… Я не хочу
обижать украинский народ, но за годы
этой «независимости» люди настолько
потеряли критичность мышления и мо�
ральный облик! Проявление личного эго�
изма доходит до патологической степени
выраженности. Поверьте, они не только
будут сами себя поджигать, но и возьмут в
руки оружие, начнутся перестрелки меж�
ду соседями за передел земли». 

Адвокат Татьяна Монтян прогнозиру�
ет, что рынок земли доведёт Украину до
тотальной резни.

Оппозиционный политик Владимир
Олейник 2 марта выложил в социальной
сети свою точку зрения: «Тот, кто станет

скупать сельхозугодья, в первую очередь
будет думать не о чернозёме. Глупо наде�
яться, что землю станут использовать чи�
сто в сельскохозяйственных целях. Самое
вкусное — в недрах. Газ, нефть, марганец.
У нас на Черкасчине сумасшедшие запа�
сы титана. А если ещё разведают и найдут
сланец… Всё! Плевать им будет на мест�
ную экологию. Испохабят землю и воду.
Без собственника верхнего слоя нельзя
добраться до недр. Вот главная задача «за�
кона о земле». Украина — это вся таблица
Менделеева».

То, что аргументированно доказывают
экономисты и адекватные политики, ук�
раинский народ чувствует интуитивно.
Поэтому в своей массе он выступает про�
тив продажи земель сельскохозяйствен�
ного назначения. Это показали многоты�
сячные митинги под стенами Верховной
рады, массовые флешмобы и перекрытие
дорог по всей стране.

Но «кредиторы» из МВФ давят на Зе�
ленского, требуя от него продажи черно�
зёмов. И президент, за которого проголо�
совали 73% граждан страны, им это обе�
щает. Вот он, апофеоз буржуазно�нацио�
налистического «патриотизма»!

Оппозиционные украинские СМИ пи�
шут, что закон о купле�продаже сельхоз�
угодий будет принят во время карантина.
Цинизм в духе нашего времени... 

«Зеленский запер украинцев по домам,
запретив перемещение по стране, и при�
звал нардепов безотлагательно принять
земельную реформу», — сообщил 16 мар�
та популярный сайт «Антифашист». И тут
же процитировал главу украинского госу�
дарства: «Сейчас, в ситуации мировой
пандемии и угрозы глобального финан�
сового кризиса, парламент Украины дол�
жен принимать жизненно важные для
экономики законы, внедрять налоговую,
земельную, трудовую реформы…»

То есть отобрать у застывшего перед
угрозой коронавируса народа землю,
остатки промышленности и последние
социальные гарантии (новый Трудовой
кодекс).

Хитёр украинский президент Влади�
мир Зеленский. Но Стельмаха он, види�
мо, не читал.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

«Земля у нас тяжкое дело:
кровью пахнет!»В селе Григорьевка Поло�

говского района Запорожской
области взбунтовались крес�
тьяне. Утром 15 марта они
пришли на территорию мест�
ного фермерского хозяйства
«София» и заблокировали вы�
езд его сельхозтехники. По�
добная участь постигла и ав�
томашину владельца агро�
фирмы Сергея Чеха, который
вот уже два года не выплачи�
вает жителям Григорьевки
арендную плату за паи. 

●● БРЮССЕЛЬ. Евросоюз вре�
менно отклонил все меры бюд�
жетной экономии, а также свои
жёсткие правила предоставления
госпомощи предприятиям для
смягчения экономических по�
следствий пандемии коронавиру�
са. Это означает, что националь�
ные правительства смогут влить
в экономику столько средств,
сколько им будет необходимо.
Лидеры стран ЕС приветствова�
ли решение ЕЦБ запустить про�
грамму выкупа ценных бумаг ев�
ропейских компаний на сумму в
750 млрд евро для поддержки
финансовой стабильности во из�
бежание цепных банкротств в ус�
ловиях всеобщего карантина и
радикального замедления эконо�
мики Старого Света.

●● ЖЕНЕВА. На очередном за�
седании ВОЗ глава организации
Тедрос Аданом Гебреисус заявил
со всей определённостью: «Мы
не сможем победить коронави�
рус, если не будем знать, кто
именно заражён. Наш ответ:

тест, тест и ещё раз тест». Одна�
ко призыву ВОЗ последовали да�
леко не все страны, затронутые
эпидемией. Так, во Франции ре�
шено проверять на наличие
COVID�19 только три категории
граждан: группу риска с такими
патологиями, как диабет, повы�
шенное давление, болезни им�
мунной системы, а также бере�
менных женщин; пациентов, гос�
питализированных с симптомами
COVID�19; медработников.

●● ЗАГРЕБ. В Хорватии про�
изошли сразу два мощных земле�
трясения магнитудой 5 и 5,3 бал�
ла по шкале Рихтера, эпицентры
которых находились в шести и
семи километрах от столицы рес�
публики. Природный катаклизм,
сильнейший в Загребе за послед�
ние 140 лет, повредил или полно�
стью разрушил более 500 зданий.
Стихия разыгралась на фоне
действующих в Хорватии ограни�
чительных мер из�за угрозы рас�
пространения коронавирусной
инфекции. Властям теперь при�

ходится иметь дело сразу с двумя
кризисами. К уборке улиц и обра�
зовавшихся завалов привлечены
военные.

●● САКРАМЕНТО. США вы�
шли на третье место по числу за�
ражённых коронавирусом нового
типа. На этом фоне федеральное
правительство расширило воз�
можности тех, кто не имеет мед�
страховки, пройти тест на
COVID�19, а американская ар�
мия намеревается развернуть по�
левые госпитали для приёма ин�
фицированных. Губернатор Кали�
форнии Гэвин Ньюсом одним из
первых ввёл на подведомственной
ему территории режим ЧС и объ�
явил жёсткий карантин, затро�
нувший 40 млн человек. А губер�
натор штата Нью�Йорк Эндрю
Куомо сообщил, что местным от�
делениям реанимации не хватает
аппаратов для искусственной вен�
тиляции лёгких.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

ТАК, с начала этой недели
общественный транспорт
будет перевозить только со�

трудников крайне необходимых
для общества сфер деятельности.
Например, медработников. Кто
и как при входе в транспорт это
будет проверять, пока неясно. В
этот список, кроме медиков, вхо�
дят спасатели, правоохранители,
сотрудники сферы ЖКХ, про�
давцы продуктовых магазинов и
аптек, а также сотрудники пред�
приятий стратегического значе�
ния. По�видимому, в обществен�
ном транспорте начнут дежурить
полицейские, проверяющие на�
личие спецпропуска.

Запрещается пользоваться
детскими и спортивными пло�
щадками в парках, скверах и во
дворах. Улицы будут патрулиро�
вать полиция и военные. В Кие�
ве с 25 марта в аптеках и продук�
товых магазинах должно нахо�
диться не более одного человека
на 10 квадратных метров.

И это при том, что на Украи�
не провели меньше всего тести�
рований на коронавирус по
сравнению с другими государ�
ствами, где был зафиксирован
COVID�19. По состоянию на 17
марта, было проведено всего
лишь 500 тестирований. Даже
если за несколько дней показа�
тель увеличился, это всё равно
свидетельствует о том, что Ук�
раине пока не догнать другие
страны. О количестве тестов на
миллион населения и говорить
не приходится. Следовательно,
сколько в стране заразилось
этой разновидностью вируса,
совершенно неизвестно.

К примеру, в России тесты на
коронавирус прошли уже свы�
ше 116 тысяч человек, в Бело�
руссии — 16 тысяч. Даже в Ку�
вейте, где зафиксировано лишь
около 70 случаев заражения ко�
ронавирусом, провели 120 ты�
сяч тестирований.

На Украине по состоянию на
22.30 22 марта число инфици�
рованных коронавирусом до�
стигло 73. За сутки было выяв�
лено 26 новых случаев! Ситуа�
ция может усугубиться после
того, как домой вернутся ещё
27 тысяч заробитчан из Евро�
пы. 60 тысяч человек уже вер�
нулись на Украину, и как раз
там, где их больше всего скон�
центрировано, и фиксируются
очаги заражения вирусом.

На Украине уже появилась
первая «красная зона», закры�
тая на въезд и выезд. Это «заро�
битчанское» село Коленковцы
под Черновцами, внезапно
ставшее центром коронавируса
в стране. В этой буковинской
глубинке уже подтвердили 11
случаев заболевания, что со�
ставляет половину заболевших
в Черновицкой области (25 че�
ловек), ставшей украинским
Уханем. Ещё несколько десят�
ков под подозрением. 

По ориентировочному про�
гнозу Национальной академии
наук Украины, при нынешнем
низком уровне противоэпидеми�
ческих и профилактических ме�
роприятий коронавирусом мо�
жет быть инфицировано в стране
более 22 миллионов человек. Это
следует из протокола №16 По�
стоянной комиссии по вопросам

техногенно�экологической безо�
пасности и чрезвычайных ситуа�
ций КГГА «О предотвращении
распространения острой респи�
раторной болезни COVID�19 и
введении дополнительных огра�
ничительных мероприятий на
территории города Киева», где, в
частности, сказано: 

«Учитывая увеличение коли�
чества больных COVID�19 на
территории Украины и города
Киева и ориентировочный про�
гноз Национальной академии
наук Украины, что при низком
уровне противоэпидемических
и профилактических мероприя�
тий возможно инфицирование
22,2 млн человек, а также учиты�
вая количество населения сто�
лицы, его активные миграцион�
ные процессы, вопросы приня�
тия мер по предотвращению
распространения острой респи�
раторной болезни COVID�19,
вызванной коронавирусом
SARS�CoV�2, 17 марта 2020 года
были рассмотрены на внеоче�
редном заседании Постоянной
комиссии по вопросам техно�
генно�экологической безопас�
ности и чрезвычайных ситуаций
исполнительного органа Киев�
ской городской государствен�
ной администрации».

Как предупредил в своём ком�
ментарии известный на Украине
экономист Александр Охримен�
ко, на коронавирусе заработают
валютные спекулянты, владель�
цы аптек и сервисы доставок.
Наиболее жирные барыши ко�
ронавирус принесёт собствен�
никам аптек и фармацевтичес�
ких заводов. «Спрос на лекарст�
ва и средства защиты резко вы�
рос. Также заработают магази�
ны. Был ажиотаж на продоволь�
ственные товары, украинцы
скупили гречку и другие продук�
ты. В торговле рост доходов со�
ставил 20—30%, а сервисы до�
ставок стали зарабатывать где�то

на 10% больше. У собственни�
ков фармацевтических компа�
ний и аптек доходы выросли в
2—3 раза», — резюмировал Ох�
рименко.

Н Е ОСТАЁТСЯ в стороне
от народной беды Ком�
партия Украины, от

имени которой её первый сек�
ретарь Пётр Симоненко потре�
бовал от правительства и пре�
зидента, от местных органов
власти незамедлительного
принятия мер, направленных
на безопасность граждан Укра�
ины и предупреждение эпиде�
миологической катастрофы. 

Лидер украинских коммунис�
тов, в частности, заявил, что в
условиях, когда бушуют эпиде�
мии, спекуляция на средствах
защиты и профилактики — это
уголовное преступление.

«Когда тесты на коронавирус
продаются в частной клинике в
десятки раз дороже их реальной
стоимости, а в государственных
и коммунальных медучреждени�
ях их нет, когда средства дезин�
фекции через интернет можно
купить у спекулянтов по заоб�
лачным ценам, а в аптеках их
нет, когда министр здравоохра�
нения заявляет, что все пенсио�
неры вымрут, а в отдельных об�
ластях принимаются решения о
лишении пенсионеров субсидий
на проезд, чтобы дома сидели, и
власть закрывает на это глаза, —
такая власть совершает преступ�
ление против собственного на�
рода», — выразил своё убежде�
ние Симоненко.

При этом он отметил, что до
тех пор, пока государство будет
спонсировать войну, пока поли�
тика «пушки вместо масла», а в
данном случае — вместо ле�
карств и тестов, вместо необхо�
димых санитарных мероприя�
тий общегосударственного ха�
рактера, не будет пересмотрена,

угроза вымирания населения,
как от COVID�19, так и от других
эпидемий — туберкулёза, дифте�
рии и прочих зараз, с каждым
днём будет только нарастать.

«Верховная рада и кабмин не
имеют права «самоизолиро�
ваться» от решения проблемы
по существу и предотвращения
эпидемии. Те решения, которые
приняты на последнем заседа�
нии Рады, и постановления
кабмина, — не более чем очко�
втирательство, — заявил лидер
КПУ. — Вместо того чтобы идти
на поклон к финансовым вам�
пирам из МВФ, необходимо
экстренно принять изменения в
бюджет на 2020 год, которыми
расходы на войну в Донбассе, а
это 120 миллиардов гривен (од�
на гривна равна 2,79 руб. —
Ред.), направить на финансиро�
вание медицины. Вся медицин�
ская промышленность, которая
ещё не уничтожена реформами
по рецептам МВФ, должна
быть загружена госзаказами на
производство средств индиви�
дуальной защиты, медоборудо�
вания для искусственной вен�
тиляции лёгких, антивирусных
препаратов и т.д. В каждой об�
ласти надо обустроить специ�
альные медцентры для приёма
на карантин или лечения тех,
кто прибывает из�за рубежа, и
тех, кто по медицинским пока�
заниям требует такого каранти�
на и лечения. Лозунг Компар�
тии «От войны к миру» должен
быть положен сегодня в основу
всей работы власти по спасе�
нию народа Украины». 

НА ФОНЕ распростране�
ния угрозы эпидемии
обостряется ситуация в

Донбассе. Там продолжают гиб�
нуть мирные люди в посёлках и
городах, прилегающих к линии
противостояния. Даже в такой
ситуации власть не думает о ми�
ре, а, похоже, готова воевать со
своим народом, учитывая болез�
ни и нищету, на все три фронта…

В.М.Т.

Кому слёзы, а кому барыши
Несмотря на то, что службы, отвечающие

за санитарно�эпидемиологическую ситуа�
цию в стране, не имеют чёткого представле�
ния о наличии заражённых коронавирусом
граждан, повсеместно ужесточаются драко�
новские меры карантинного режима.

Пятеро кубинских врачей из Меж�
дународного контингента медиков
имени Генри Рива прибыли в Ника�
рагуа, где они поделятся опытом с
местными специалистами в рамках
глобальной стратегии по предот�
вращению и сдерживанию панде�
мии COVID�19.

ПРИВЕТСТВУЯ их, глава минздрава Ника�
рагуа Соня Кастро высказала благодар�

ность в адрес Кубы, которая будет передавать
свой успешный опыт использования препара�
тов, произведённых в республике и применяе�
мых для пациентов с COVID�19.

Руководитель бригады медиков д�р Мишель
Кабрера рассказал, что группа получила серти�
фикацию первого уровня после прохождения
интенсивного курса в Институте тропической
медицины им. Педро Коури, который повысил
их знания и умения для борьбы с пандемией.

Посол Кубы в Никарагуа Хуан Карлос Эр�
нандес напомнил, что медицинское сотрудни�
чество с этой центральноамериканской стра�
ной восходит к концу декабря 1972 года, когда
серьёзно пострадал от землетрясения город
Манагуа, а между двумя странами ещё не было
дипломатических отношений.

(Пренса Латина).

Кубинцы вновь помогают

Парагвайская ком�
мунистическая партия
опубликовала доку�
мент, в котором пред�
лагается план мер по
преодолению кризиса
в связи с коронавиру�
сом в стране.

В ДОКУМЕНТЕ указан
ряд аспектов, важных для
защиты трудящихся, ибо

в конечном счёте «именно им
наносит наибольший ущерб
пандемия».

В тексте содержится критиче�
ское исследование некоторых
положений, принятых прави�
тельством Марио Абдо Бените�
са, «удовлетворяющих исключи�
тельно интересы владельцев
бизнеса, банкиров, землевла�
дельцев и контрабандистов».

К числу мер по преодолению
кризиса, предлагаемых комму�
нистами, относится дополни�

тельный налог на банки с чистой
прибылью в размере 464 млн
долларов США, полученной в
2019 году. Кроме того, речь идёт
о субсидиях для ряда работни�
ков, которые не имеют меди�
цинской страховки, о незамед�
лительном внесении вклада ра�
ботодателя в Институт социаль�
ного обеспечения, чтобы гаран�
тировать медобслуживание и
обязательство частных меди�
цинских центров обеспечить в
них доступ тем, кто инфициро�
ван коронавирусом, в соответст�
вии с кодексом общественного
здравоохранения.

Также в план мер включены
субсидии для малых предприя�

тий и МСП, пострадавших от
приостановки своей деятельнос�
ти; увеличение на 40 процентов
минимальной заработной платы,
необходимой для борьбы с кри�
зисом, и оснащение работников
больниц (врачей, медсестёр, ад�
министраторов, социальных ра�
ботников) всем необходимым
для защиты от заражения.

Коммунисты призывают к
жёстким санкциям в отношении
аптек и компаний�дистрибью�
торов товаров медицинского ас�
сортимента, которые взвинчи�
вают цены, к приостановке ра�
боты (с сохранением заработной
платы) для особо уязвимых
групп — людей старше 60 лет и

хронически больных, беремен�
ных женщин и матерей, кормя�
щих грудью, к гарантированно�
му распределению продуктов
питания (основной семейной
корзины) и питьевой воды для
всех, особенно для работников
«неформального сектора» и для
людей, живущих в условиях
крайней нищеты.

Компартия отмечает, что не�
обходима политическая воля для
принятия этих мер, поэтому на�
стаивает на единстве и организа�
ции большинства трудящихся,
включая офицеров Вооружён�
ных сил, для борьбы с этим кри�
зисом и преодоления его без по�
страдавших, особенно в рабочих
секторах.

Бедняки наедине

с пандемией



Г ОДА ДВА НАЗАД к Кузнецову
пришёл председатель комитета
ветеранов и выпускников мест�

ного военно�строительного училища
полковник в отставке Александр Рад�
ченко и заявил:

— Есть идея: установить в честь
приближающегося 75�летия Победы в
городском парке памятник женщи�
нам�солдаткам, которые в тылу заме�
нили ушедших на фронт мужчин.
Ведь на их долю выпали все тяготы во�
енного лихолетья…

Не теряя времени, они стали об�
суждать, каким должен быть проект.
Вскоре образовалась целая группа,
в которую вошли архитектор,
скульптор, дизайнер, скульптор�
литейщик и другие единомышлен�
ники. Идея Радченко обрела зри�
мые очертания в форме эскиза бу�
дущей скульптурной композиции: в
центре её две женщины с детьми на
фоне пилона в виде православного
храма. Самого маленького ребёнка
одна из женщин, что помоложе,
держит на руках. На его головке фу�
ражка отца, оставленная на память.
Та, что постарше, сидит на скамей�

ке, правой рукой обнимает стоящих
рядом детей. Одна проводила на
фронт мужа, другая, видимо, сына.
Они — солдатки.

По обе стороны от женщин и детей
— пилоны с сюжетами из жизни воен�
ной поры российских городов и сёл.
Люди разных возрастов пашут землю,
убирают урожай, делают снаряды на
заводах и фабриках. Над головами
женщин и детей, словно белые голу�
би, письма с фронта.

Сохранить, вырастить детей и обес�
печить фронт всем необходимым —
вот две великие заботы, которые взва�
лили на свои плечи в годы войны жен�
щины Советской страны. И заслужен�
ный художник России Алексей Кузне�
цов талантливо выразил это в модели
скульптурной композиции.

Радченко в июне прошлого года, во
время встречи губернатора Самарской
области Дмитрия Азарова с горожана�
ми, проинформировал его о плане со�
здания памятника солдаткам. Азаров
идею одобрил. Проект поддержали ве�
теранские, религиозные организации,
городской Дом дружбы народов, ком�
мунисты Тольятти.

— Алексей Кузнецов — член прав�
ления региональной организации
Всероссийского созидательного дви�
жения «Русский Лад», талантливый
скульптор, наш активный сторонник,
— говорит секретарь горкома КПРФ
Степан Филатов. — Вместе с полков�
ником в отставке Александром Рад�
ченко они взялись за ответственное и
благородное дело…

Для возведения памятника нужна
была организация, которая могла бы
аккумулировать средства, заключать
договоры, выполнять другую работу.
Эту роль охотно взял на себя местный
фонд «Духовное наследие», работаю�
щий в тесном контакте с городской
администрацией. Однако вскоре Рад�
ченко и Кузнецов почувствовали, что
они из инициаторов проекта превра�
тились в каких�то второстепенных
членов созданной по такому случаю
комиссии из шестнадцати чиновни�
ков и общественных деятелей.

— В комиссию включены два ху�
дожника�живописца, но нет ни од�
ного монументалиста, который бы
специализировался по скульптур�
ным композициям, — рассказывает

Кузнецов. — Непонятно, с какой це�
лью там оказались чиновники и де�
путаты�«единороссы» самого раз�
личного уровня — от Государствен�
ной думы до городской.

Действительно, среди них — ректор
Тольяттинского университета госпо�
дин Криштал, пламенная «единорос�
ска», заместитель председателя гу�
бернской Думы Екатерина Кузьмичё�
ва, бывший мэр города Тольятти, от�
сидевший семь лет за крупную взятку.
Конечно, и они не чужды высокому
искусству. Криштал, по слухам, очень
ловко лепил в детстве снеговиков. А
Кузьмичёва в первом классе на уроках
рисования с помощью цветных каран�
дашей прилежно воспроизводила на
бумаге внешний облик ромашек и
прочих лютиков. Бывший мэр мог де�
лать в местах не столь отдалённых ри�
сунки для наколок всем желающим.
Но этого всё�таки маловато для роли
арбитров конкурса.

Впрочем, позднее станет понятно,
что призвали в комиссию авторов сне�
говиков, детских рисунков и тюрем�
ных наколок не для демонстрации их
скудных талантов, а чтобы в нужный
момент проголосовали так, как требо�
валось организаторам конкурса.

Криштал без промедления предло�
жил комиссии коллективный проект,
вероятно, студенческий, который по�
разил всех своей оригинальностью.
На эскизе изображено, что из земных
недр высунулись две руки, и они дер�
жат письмо в форме известного сол�
датского треугольника. Вполне воз�
можно, авторам не объяснили, что
памятник посвящён женщинам�сол�
даткам, а не замечательным почто�
вым работникам фронтовых лет. Ви�
димо, ректор университета, он же
член комиссии, не совсем понимает,
какие работы больше соответствуют
тематике конкурса.

А эскиз инициативной группы,
подготовленный Кузнецовым, хотели
вообще отвергнуть. Дескать, надо дать
дорогу молодёжи, словно речь шла о
конкурсе возрастов, а не талантов. Но

это грозило непредсказуемыми по�
следствиями, так что затею пришлось
отложить. Когда объявили интернет�
конкурс для определения победителя
широкой тольяттинской публике, бы�
ли представлены пять работ, в числе
которых оказались те руки с конвер�
том и эскиз Зураба Церетели. Если все
другие проекты представили на мет�
ровых планшетах, как и предусматри�
валось условиями конкурса, то творе�
ние народного художника, президента
Российской академии художеств раз�
мером в два стандартных листика, ис�
пользуемых для писем, демонстриро�
вал сам Криштал.

Поскольку рассмотреть эскиз из�за
его малого формата всем членам ко�
миссии было невозможно, ректор хо�
дил от одного к другому, дабы каж�
дый изучил и проникся. Лично я
творчеством уважаемого батоно Зу�
раба проникся давно. И считаю, что
равного ему не найти ни в стране, ни
за рубежом. Одно его творение, мно�
гометровый дядя Стёпа�милицио�
нер, стоит посреди пешеходной Ле�
нинградской улицы в Самаре. Не мо�
гу ничего сказать по поводу художе�
ственных достоинств скульптуры, но
видно её издалека.

Кузнецов и Радченко предполагали,
что пристрастный подход к оценке ра�
бот вполне возможен, поэтому поса�
дили контролировать ход электронно�
го голосования грамотного парня, ко�
торый без особого труда засёк, когда и
в каком количестве были сделаны
вбросы голосов за Церетели. А чуть
стало ясно, что всё равно лидирует
Кузнецов, вбросили голоса и в его
пользу, дабы впоследствии признать
голосование недействительным. Что и
было сделано членами конкурсной
комиссии, когда выяснилось, что за
«Солдатку» Кузнецова проголосовали
5277 человек, а за Церетели — почти
на тысячу меньше.

И вот комиссия решает определить
победителя без участия народа путём
тайного голосования. Тут и потребо�
вались лепилы снеговиков и рисо�

вальщики ромашковых и криминаль�
ных сюжетов. Из 14 участников засе�
дания большинство проголосовали за
Церетели, а за проект Радченко —
Кузнецова только один. Странно, что
господин Криштал, судя по всему, то�
же голосовал за Церетели, а не за
проект, который сам же выдвинул.
Впрочем, в той спешке, в какой про�
ходило тайное голосование, могли
что�то и напутать. Причём оно было
настолько тайным, что Кузнецову да�
же протокол не показали.

Чем же пленила членов комиссии
женщина с ребёнком на эскизе Цере�
тели? Возможно, своей неприступно�
стью и чёрствостью. Ребёнок стоит ря�
дом с ней. Не просто стоит, а прижи�
мается к крутому бедру этой дамы
всем своим тельцем. Словно ищет за�
шиты. Любая мать, у которой есть
сердце и чувство жалости — о любви к
ребёнку уж не говорю! — взяла бы его
на руки. Или хотя бы положила руку
на хрупкое плечико, чтобы ребёнок
понял: он не один в этом суровом ми�
ре. Но та женщина, что на эскизе, на
него не обращает внимания. Она дву�
мя руками держит небольшую фото�
графию бойца Красной Армии. Такие
снимки мы видели многократно в ко�
лоннах «Бессмертного полка», ничего
оригинального в этом нет. Вечная ему
слава, советскому солдату�победите�
лю! Но этот памятник — солдатке�
женщине, матери, великой тружени�
це. Однако сколько я ни всматривался
в эскиз Церетели, так и не увидел ни
матери, ни труженицы. 

Инициативная группа путём опроса
членов комиссии выяснила, что неко�
торых из проголосовавших на том за�
седании не было вообще. К тому же
среди полномочий комиссии, опреде�
лённых в момент её создания, не было
пунктика, который бы давал право са�
мостоятельно определять победителя.
Но потом он вдруг появился, когда
потребовалось. У Кузнецова есть два
варианта этого протокола от
07.10.2019 года. В одном ни слова об
определении победителя путём тайно�

го голосования членов комиссии. В
другом говорится: «В случае электрон�
ного мошенничества решение за
окончательный выбор варианта па�
мятника оставить за конкурсной ко�
миссией, а итоги общественного голо�
сования принять во внимание». Оба
варианта подписаны председателем
комиссии А.А. Шишкиным и секрета�
рём Ю.М. Черненко. 

Они, видимо, уже тогда знали, что
вброс голосов будет, но не сделали ни�
чего, чтобы его предотвратить. А ито�
ги электронного голосования, кото�
рые следовало бы «принять во внима�
ние», были отвергнуты. Инициатив�
ная группа оказалась к этому готова и
распространила в городе опросные
листы: за проект Радченко — Кузне�
цова поставили свои подписи около
двух тысяч горожан. 

Электронное голосование прошло
в октябре прошлого года, а затем
Кузнецову пришёл ответ из город�
ской прокуратуры, в котором гово�
рилось, что нарушений закона не
выявлено. Эту отписку следовало
ожидать с учётом российской право�
охранительной системы.

— Победу украли не только у на�
шей инициативной группы — у всех
жителей Тольятти. Украли частицу
той общей Победы, 75�летие которой
мы скоро будем отмечать, ведь одним
из её символов могла бы стать
скульптурная композиция нашей
инициативной группы, посвящённая
женщине�солдатке.

Эти слова полковник в отставке
Александр Радченко дополнил при�
зывом к ветеранам войны и офицерам
запаса, ко всем неравнодушным лю�
дям встать на защиту проекта, рож�
дённого в Тольятти и одобренного ты�
сячами горожан.

Надеюсь, что к этой истории мы
ещё вернёмся.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Тольятти.

●● Эскиз Алексея КУЗНЕЦОВА.
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Советские имена

У КРАИНЕЦ по национальности, подолянин,
родившийся 100 лет назад в живописном се�
ле Кордышивка на Винничине, в советскую

литературу он пришёл как писатель русский. И в
советское время в этом не было ничего удивитель�
ного. Его биография типична: десятилетка, Укра�
инский коммунистический университет журнали�
стики в Харькове, осенью 1939 года — призыв в
армию и два десятка лет службы. В те годы среди
народов�братьев не было конфликтов на нацио�
нальной почве. Бацилла украинского национа�
лизма если и существовала, то в зародыше и будо�
ражила больное сознание лишь крайне ограни�
ченного числа лиц. Но и преуменьшать опасность
её влияния, особенно в среде национальной ин�
теллигенции, также не следует: события конца 80
— начала 90�х годов прошлого столетия показали
всю пагубную разрушительную силу этой искус�
ственно созданной заразы, которую писатель не
просто не принимал, но всем своим существом
ненавидел и презирал.

Прожив большую часть жизни в России, Стад�
нюк, однако, не забывал своих украинских кор�
ней. Однажды на шуточный вопрос великого Шо�
лохова о том, как хохлу живётся в Москве, писа�
тель тоже с юмором, но и не без гордости ответил,
что он «хохол московского розлива».

Первые писательские опыты совсем не предве�
щали того, что в будущем Стаднюк выдвинется в
число лучших советских прозаиков, создателей
крупномасштабных, с эпическим размахом про�
изведений. Курсант Смоленского военно�полити�
ческого училища посещал литературные курсы
под руководством известного советского поэта
Н.М. Грибачёва. Иван Фотиевич с благодарнос�
тью вспоминал об участии в совещании молодых
красноармейских писателей, проходившем 7—8
мая 1941 года в зале Дома командиров Западного
особого военного округа в Минске. С напутствия�
ми к молодым литераторам тогда обращались вы�
дающиеся белорусские писатели Якуб Колас, Ян�
ка Купала, Кондрат Крапива. Впечатления те за�
помнились на всю жизнь: «Вот таким, вторым для
меня местом на земле, второй моей родиной явля�
ется Белоруссия, где получил первое литературное
крещение, а потом первое боевое. … Никто из нас,
участников этого совещания, не ведал тогда, что
стоим мы на пороге великих и тяжких испытаний
и что не скоро постигнутое здесь станет нашим
творческим подспорьем». Немаловажно отметить
и тот факт, что огромное влияние на будущего пи�
сателя, закалённого на фронтах Великой Отечест�
венной войны, прошедшего по её огненным доро�
гам с редакцией газеты «Мужество» 27�й армии,
где он служил старшим литсотрудником, а затем и
ответственным секретарём, аж до самой Австрии,
оказала и Смоленщина. «Не могу не сказать о род�
ном мне Смоленске, где стал членом КПСС, где в
военно�политическом училище постигал не толь�
ко марксистско�ленинскую теорию, но и военные
знания, приобретал физическую закалку; верю,
что именно всё это помогло мне остаться самим
собой в первых боях близ границы, сдюжить всё
тяжкое, что выпало на нашу долю в трудные меся�
цы боёв на Смоленских возвышенностях летом
1941 года, а затем пройти по дорогам войны до
Победы. И как самой высокой оказанной мне че�
стью, бесценной духовной наградой горжусь тем,

что мне присвоено звание Почётного гражданина
Смоленска». Писатель отплатил прославленному
городу добром, внеся свою лепту в присвоение
Смоленску звания города�героя, обратившись с
важнейшей информацией о героических событи�
ях июля 1941 года и ходатайством в Политбюро
ЦК КПСС.

Многое из пережитого в годы Великой Отечест�
венной войны нашло своё воплощение на страни�
цах книг писателя. Вот лишь один памятный мо�
мент. Именно майор Стаднюк, находясь в ноябре
1943 года в освобождённом Киеве, узнаёт от одно�
го из очевидцев о подробностях жуткой трагедии
Бабьего Яра и первым направит информацион�
ную телеграмму об этом в ленинскую «Правду», а
затем и напишет об услышанном в газете «Муже�
ство». С «Правдой» писатель будет связан и в по�
следующие годы, неоднократно выступая на её
страницах. Кстати, он и проживал, будучи уже из�
вестным писателем, на улице «Правды», где и сей�
час размещается редакция печатного органа ком�
мунистов страны. А на склоне лет о тех судьбонос�
ных днях он поведал в мемуарном сочинении «Ис�
поведь сталиниста».

В ПОСЛЕВОЕННЫЕ ГОДЫ Стаднюк нахо�
дит свою неповторимую нишу в большом
мире советской литературы. Из�под его пера

выходят разные по жанру и стилистике произведе�
ния: военные повести «Человек не сдаётся»,
«Сердце помнит», «Плевелы зла»; сценарии филь�
мов «Артист из Кохановки», «Ключи от неба»;
пьесы «Любовь и тыква» и «Горький хлеб истины».
Особый успех имели повесть в рассказах и одно�
имённый сценарий «Максим Перепелица». Кино�
фильм же, с незабываемым Леонидом Быковым в
главной роли, и по прошествии шести десятиле�
тий по�прежнему любим зрителем. Примечатель�
но, что в добродушном балагуре и хвастуне Мак�
симе писатель, по его признанию, отобразил и
собственные черты характера. Он и сам в молодые
годы был горяч, прямолинеен.

По�настоящему крупной вехой в творчестве
Стаднюка стал роман «Люди не ангелы», над кото�
рым писатель работал в 1960—1965 годы. Уже пер�
вая книга романа, написанная в 1962 году, показа�
ла, что автор взялся за освещение остроконфликт�
ных и полных глубокого психологизма картин из
жизни украинского крестьянства послеоктябрь�
ского периода, обнажив всю драматичность того
непростого времени, не сгущая при этом красок в
описании событий, связанных с коллективизаци�
ей, раскулачиванием, голодом 1932—1933 годов,
репрессиями. Достоверность, философичность,
продуманность монологов, вкрапление авторских
суждений на самые жгучие темы народной жизни
поставили это произведение в ряд наиболее зна�
чимых книг о судьбе советской деревни.

Автор достоверно отразил реалии того сложно�
го времени, не допустив при этом преувеличений
в изображении врагов Советского государства.
Они действительно были, хотя нынешние либе�
ральные подпевалы пытаются всячески этот факт
затушевать. Их писатель видел и на войне. О них
он напоминал и в книге «Исповедь сталиниста»,
когда писал об известных ему случаях диверсион�
ной работы врага на советской территории. Ведь
засылались�то на нашу землю не немцы, а, как

правило, отщепенцы, коих взрастила земля рус�
ская. Кстати, одного из власовцев, бывшего одно�
сельчанина, он повстречал в Австрии и ввёл под
вымышленным именем в число действующих лиц
романа «Люди не ангелы».

Роман поставил перед читателем немало не по�
терявших и в наше время значимости и актуально�
сти вопросов. Почему одни готовы жертвовать со�
бой во имя Родины и высоких идеалов, а другие
озабочены исключительно собственным благопо�
лучием в своём обособленном мирке? Как удаётся
недостойным людям попадать во власть? Отчего
одни не боятся отстаивать правду и говорить о ней
открыто, не страшась навлечь на себя гнев началь�
ства, а другие лишь заглядывают ему в рот.

Стаднюк не уходил и от горьких проблем совре�
менности. Как коммунист, возвышая свой писа�
тельский и гражданский голос, он остро поставил
во второй книге романа вопросы об управлении
колхозами и в целом сельскими территориями, о
необходимости кардинального улучшения жизни
селян, о недопустимости принятия на государст�
венном уровне таких непродуманных управленче�
ских решений, как пресловутое хрущёвское разде�
ление партийных, комсомольских и советских ор�
ганов на сельские и промышленные.

«Люди не ангелы» высветили перед советской
читательской аудиторией нового самобытного ма�
стера, живописующего картины современности.
Но, как пишет зрелый сорокапятилетний автор,
«во мне проснулась давняя мысль о самой главной
своей книге — романе о Великой Отечественной
войне». В его статье «Этих дней не смолкнет сла�
ва» читаем: «Война была неисчислимо многоли�
кой, потрясшей всю нашу страну и все слои обще�
ства; нет границ возможностям её художественно�
го осмысления, и это осмысление под силу только
всей литературе, но не одному или нескольким из�
бранным писателям. Более того, поскольку по за�
конам искусства и согласно принципам социалис�
тического реализма художникам доступно созда�
вать из быстротекущего периода эпохи, наполнен�
ного событиями, потрясениями и страстями, не�
тленные кристаллы, то возвести из этих кристал�
лов нетленный памятник во славу нашей Победы
над фашизмом может литература в тесном взаи�
модействии с другими видами искусства».

Потрясающим памятником «во славу нашей
Победы» стал роман Стаднюка «Война». Одно из
ключевых произведений на военную тематику в
советской литературе поставило Стаднюка в один
ряд с такими крупнейшими мастерами, освещав�
шими самую драматичную страницу в отечествен�
ной истории XX века, как А. Бек, О. Гончар, 
К. Симонов, А. Чаковский, Ю. Бондарев. Принци�
пиальное своеобразие романа�эпопеи, над кото�
рым писатель работал с 1967 по 1980 год, прежде
всего в том, что в нём показаны события, предше�
ствовавшие войне, и её начальный период, вплоть
до сражений, развернувшихся на смоленской зем�
ле в июле 1941 года. Мы встречаем в нём не толь�
ко рядовых защитников Родины, но и крупней�
ших государственных деятелей и военачальников
во главе со Сталиным. Помог Ивану Фотиевичу
взяться за роман один из старейших советских пи�
сателей — С.И. Малашкин. Он познакомил Стад�
нюка с В.М. Молотовым. Виднейший деятель
большевистской партии и соратник Сталина не
просто открыл писателю глаза на суть интересо�
вавших его вопросов, но и в ходе многочисленных
встреч помогал ему, вычитывая главы романа. Вя�
чеслав Михайлович раскрыл Стаднюку много�
гранную фигуру Сталина. Знакомству с Молото�
вым писатель придавал огромное значение. Он его
безмерно уважал и понимал ту роль, которую сыг�
рал этот выдающийся человек в судьбе страны.

Стаднюк осознал самое главное и принципи�
альное: организатором Победы, взявшим все нити
управления в свои руки, был Сталин. Без его гени�
альной способности анализировать и принимать
выверенные решения не произошло бы сплоче�
ния армии и народа в нерушимый монолит. Не
признавать определяющей роли Сталина в орга�
низации Победы Стаднюк считал недопустимым.
В романе выведен достоверный портрет Сталина,
показан его внутренний мир.

П ИСАТЕЛЕМ была проделана колоссальная
работа. Он заручился поддержкой крупных
военачальников, с которыми неоднократно

встречался. Многое поведал ему бывший нарком
авиационной промышленности А.И. Шахурин.
Благодаря обращению в 1975 году к заведующему
Общим отделом ЦК КПСС К.У. Черненко писа�
тель был допущен к секретным документам Став�
ки и ГКО. Он получил тысячи писем, среди них
были и те, которые пролили свет на ряд вопросов.
Проходил Стаднюк, по его словам, и «сквозь гус�
тые сита двух отделов ЦК КПСС, Главного полит�
управления Советской Армии, Института марк�
сизма�ленинизма, Института военной истории,
Главлита, военной цензуры». Эти ведомства в со�
ветское время не позволяли пичкать широкого
читателя откровенной белибердой, которой сего�
дня хоть отбавляй.

Нельзя не сказать и о том, что первоначально
Стаднюк планировал назвать роман «Мир на пла�
хе». Однако главный редактор журнала «Октябрь»
В.А. Кочетов категорически настоял на названии
«Война». Одобрил он и вторую книгу романа, го�
товившуюся к печати в 1973 году. Но помешала
смерть Кочетова. Новый же главный редактор 
А. Ананьев печатать книгу, уже находившуюся в
вёрстке, отказался. Это к вопросу о партийной
принципиальности и готовности брать на себя от�
ветственность за принимаемые решения.

Роман «Война» имел огромный успех. При�
стально изучали роман и на Западе, радиоголоса
которого объявляли писателя главным сталинис�
том Советского Союза…

Известный писатель М.А. Захарчук в размещён�
ной в интернет�газете «Столетие» статье о Стад�
нюке, приуроченной к 95�летию со дня рождения
Ивана Фотиевича, приводит такие слова мастера,
произнесённые в одной из бесед с ним: «Иные
критики на дух не переносят моих романов «Вой�
на» и «Москва, 41�й». А между тем я тебе так ска�
жу: сейчас в нашей стране мало кто знает — да
почти никто — о событиях 41�го года столько,
сколько знаю я. Естественно, поэтому у меня и
иное отношение к Сталину, как полководцу и

дипломату, чем у людей, которые стараются спи�
сать на него все ошибки того сложного периода, в
том числе собственные или своих близких. … И
для меня смешно выглядят те «правдолюбцы» и
критики, которые «драконят» мои романы за яко�
бы содержащуюся в них апологетику Сталина.

Меж тем я вождя никогда «живьём» не видел. Его
образ и характер, как государственного и военного
деятеля периода Отечественной войны, сложились
в моём воображении под впечатлением печатных и
устных суждений самых выдающихся наших полко�
водцев, руководителей промышленности, учёных,
политиков, дипломатов, чтимых во всём цивилизо�
ванном мире. Они звучали после смерти Сталина,
да и сейчас звучат. В них — не пустое славословие, а
оценка конкретных (верных или ошибочных — дру�
гой вопрос) деяний вождя и их последствий. А со
сколькими документами мне пришлось работать! И
потом, скажи мне на милость, почему я не должен
верить Жукову, Василевскому, Мерецкову, Коневу,
Рокоссовскому, Штеменко, Хрулёву, Шахурину,
Исакову, Кузнецову, Сабурову, Громыко? Но верить
шустрому Волкогонову, женоподобному Радзин�
скому, плодовитым, как кролики, братцам Жорику
и Роику Медведевым. Наконец, учти … я встречал�
ся с Молотовым, даже по рюмке с ним не единожды
пропускал. Вот он был для меня своеобразной ака�
демией в постижении хода и исхода самой страш�
ной в истории человечества войны.

…А у нас сейчас серьёзные люди стесняются на�
зывать Сталина полководцем, выигравшим войну
против Гитлера. Ну может ли быть бо̀льшая идеоло�
гическая нелепость? … А я вот по разрешению ЦК
партии работал в архивах ГКО, Генерального шта�
ба, Ставки Верховного Главнокомандования. Ста�
линым и членами Политбюро была проделана ти�
таническая работа в начальный период войны. О
конструктивной деятельности вождя в тот период
сказано в воспоминаниях буквально всех (до еди�
ного!) наших военачальников. Неоценима роль
Сталина и в создании антигитлеровской коалиции,
второго фронта. Я почему так много тебе об этом
говорю? Да потому, что нельзя смаковать лишь
горькие моменты из нашей истории. Это принижа�
ет, умаляет значение наших побед и в войне, и в
мирной жизни. И если мы сами позволяем себе ци�
нично лгать о собственной войне и нашей Победе,
то что же тогда говорить о наших недругах? Они же
будут на корню изничтожать величайший, беспри�
мерный подвиг советского народа. Дивлюсь: не�
ужели эта истина не доходит до людей?»

К АВАЛЕР девяти орденов, среди которых ор�
дена Ленина и Октябрьской Революции,
коммунист, член правлений писательских

союзов СССР и РСФСР, секретарь Московской
писательской организации, многолетний депутат
Моссовета, Иван Фотиевич Стаднюк прожил
жизнь во всех отношениях достойно. Осталась
светлая память о нём. Самостоятельной жизнью
продолжают жить и его произведения.

Руслан СЕМЯШКИН,
член Крымского рескома КПРФ.

Главный сталинист
Советского Союза

В Советском государстве писатели бы�
ли не просто в почёте, но и теми, на кого
равнялись, кому верили, от кого ждали
ответов на самые животрепещущие во�
просы. Иван Фотиевич Стаднюк был не�
преклонен в убеждении, что «писатель —
это звучащая человеческая совесть, вы�
ражающая боль и радость, любовь и не�
нависть — всё то сложное, трудно пере�
даваемое, что складывается из взволно�
ванной мысли и ощущений сердца».

Тайны тайного
голосования

Удивительные образцы воровства и разных махина�
ций являет нам чуть ли не каждый день российская дей�
ствительность. Воруют не только то, что плохо лежит, а
вообще всё, что можно украсть. Конечно, возможности
сокращаются, ибо наследие Советского Союза в основ�
ном уже растащили по частным карманам и лавочкам.
Но есть сфера деятельности, где источники неистощи�
мы. Это творчество одарённых граждан. У заслуженного
художника России, известного тольяттинского скульпто�
ра Алексея Кузнецова его творческие проекты воровали
не один раз. Последняя попытка была в прошлом году.

Впрочем, почему была? Она продолжается…

На чистую воду


